

Sitzungsvorlage DS 2007/272

Amt für Soziales und Familie
Rainer Buchwald
(Stand: **20.06.2007**)

Mitwirkung:

Aktenzeichen:

Sozialausschuss

öffentlich am 27.06.2007

Elternbeiträge - Anfrage zu den Elternbeiträgen in den Kindergärten

Beschlussvorschlag:

1. Der Sozialausschuss nimmt Kenntnis.

Sachverhalt:

1. Vorgang

Zum Kindergartenjahr 2005/2006 wurde für die Ravensburger Kindergärten das neue Betreuungs- und Beitragswesen eingeführt. Es gilt für 26 der 31 Ravensburger Kindergärten (ausgenommen sind Sondereinrichtungen der Kinderbetreuung (Ganztageskindergärten, Waldkindergarten) und Kindergärten mit überregionalem Einzugsbereich (Waldorfkindergarten und Kindergarten des Bildungszentrum St. Konrad). – Beschluss des Gemeinderats vom 27.6.2005 -

Die neue Regelung orientiert sich weitgehend an der "Landesempfehlung". Die Elternbeiträge sind nach der Anzahl der Kinder im Haushalt gestaffelt und entsprechen auch in der Höhe für die Grundbetreuung von 30 Std./wöchentlich der gemeinsamen Empfehlung der Kirchen und der Kommunalen Landesverbände. Werden von den Eltern über das Grundmodul von 30Std./Woche hinaus weitere Betreuungszeiten gewünscht bzw. benötigt, sind diese über Zusatzmodule zu buchen. Der Elternbeitrag erhöht sich dann um 20% bei gebuchten Betreuungszeiten bis 35Std./Woche.

Die Landesempfehlung sieht dagegen eine Erhöhung des Elternbeitrags um bis zu 25% vor, wenn im Kindergarten verlängerte Öffnungszeiten angeboten werden.

Gegenüber der Landesempfehlung ist die Regelung in Ravensburg wesentlich gerechter, da sie nur die Eltern mit einem zusätzlichen Elternbeitrag belastet, die auch tatsächlich ein über 30 stündiges Betreuungsangebot benötigen.

Derzeit betragen die Elternbeiträge:

	Grundmodul	Zusatzmodul	Summe
Familie mit 1 Kind	84.-	17.-	101.-€
Familie mit 2 Kindern	64.-	13.-	77.-€
Familie mit 3 Kindern	43.-	9.-	52.-€
Familie mit 4 Kindern	14.-	3.-	17.-€

Am 14.6.2006 wurde dem Sozialausschuss über die Umsetzung des Betreuungs- und Beitragswesens berichtet.

Insgesamt wurde die neue Betreuungs- und Beitragsregelung in den Kindergärten gut umgesetzt. In einigen Kindergärten und von deren Elternbeiräten gab es jedoch auch Kritikpunkte.

Bemängelt wurde:

-Beschluss der neuen Regelung erst kurz vor der Sommerpause, daher Information der Elternbeiräte sehr kurzfristig.

-Mit der neuen Beitragsregelung führt die in manchen Kindergärten vorhandene hohe Flexibilität bei einzelnen Eltern zu einer Erhöhung des Elternbeitrages, wenn sie das Betreuungsangebot weiterhin so flexibel nutzen wollen.

-Die Kontrollaufgaben der Erzieherinnen sind gestiegen.

Aus der Sicht der Verwaltung hat sich die neue Regelung bewährt. Die hohe Flexibilität bei den Öffnungszeiten ist auch durch das Modulsystem weiterhin gewährleistet. Das Angebot an Betreuungszeit wurde nicht eingeschränkt oder reduziert. Bei einzelnen Eltern führt es allerdings zu einer Erhöhung des Elternbeitrages, wenn über das Grundmodul von 30 Std. weitere Betreuungszeiten gebucht werden.

Im Herbst 2006 haben sich nochmals 3 Kath. Kindergärten und deren Elternbeiräte gemeldet und auf die aus ihrer Sicht fehlende Flexibilität hingewiesen. Hauptargument war wiederum der höhere Elternbeitrag, wenn für besondere Angebote des Kindergartens Zusatzmodule zu buchen waren.

Es muss hier jedoch auch deutlich gemacht werden:

Jeder Kindergarten kann seine 2 Grundmodule entsprechend den gewünschten Öffnungszeiten der Eltern festlegen. Die letzte Umfrage zeigt, daß ca. 85% der Eltern mit den in den Grundmodulen festgelegten Öffnungszeiten auskommen und damit für sie keine Buchung von Zusatzmodulen notwendig werden. Den Kindergärten gelingt es damit, dem allergrößten Teil der Eltern Öffnungszeiten anzubieten, die eine Buchung von Zusatzmodulen nicht notwendig machen.

In mehreren Gesprächen mit den Elternbeiräten dieser Kindergärten, mit den Kindergartenleitungen in der Leiterinnenkonferenz der Kath. Kindergärten und mit dem Kindergarten-Gesamtelternbeirat hat die Verwaltung die Situation nochmals diskutiert.

Die Verwaltung ist der Ansicht, daß von der im Gemeinderat vom 27.06.2005 beschlossenen Regelung nicht abgewichen werden sollte. Die neue Regelung wurde insgesamt gut umgesetzt; zahlreiche Stellungnahmen signalisieren positive Ergebnisse.

Die Verwaltung wird in der Sitzung noch ergänzende Informationen nachreichen.

Mit Beschluss des Gemeinderats vom 21.05.2007 wurden die Elternbeiträge für die Ganztagesbetreuung in den Kindergärten und Kinderkrippen neu beschlossen. Sie orientieren sich nun auch an den geltenden Regelungen der

Betreuungs- und Beitragsstruktur für die Ravensburger Kindergärten und somit auch nach der Zahl der Kinder im Haushalt.